

## LES POINTS OBSCURS DES VOYAGES DE JACQUES CARTIER (1)

(Travail lu devant la Société Royale du Canada le 27 mai 1890)



La découverte du Canada remonte à trois siècles et demi seulement, et c'est tout au plus si ceux qui se sont donné la mission d'éclaircir les points obscurs des premiers temps de notre histoire ont réussi à déchirer quelques lambeaux du voile qui enveloppe la vie de Jacques Cartier.

Aujourd'hui encore on ignore la date précise de la naissance du découvreur du Canada ; on ne connaît pas le lieu où repose ses cendres, et c'est un pur hasard qui a fait découvrir, tout dernièrement, l'époque de sa mort.

On ne sait presque rien de ce navigateur heureux qui a doté la France d'un territoire plus grand que la moitié de l'Europe, et dans la ville qu'il a illustrée, les seules traces qu'on retrouve de lui sont sa signature au bas de quelques actes de baptême, et son nom mêlé à un certain nombre d'affaires judiciaires.

On se demande pourquoi, étant encore dans la force de l'âge, au lieu de poursuivre son œuvre après son quatrième voyage, dont nos historiens n'ont pu pendant longtemps assigner l'époque exacte, il s'est tranquillement retiré dans sa ville natale, où ses concitoyens semblent s'être montrés assez indifférents à la gloire que sa découverte aurait dû attacher à son nom.

Peut-être les habitants de Saint-Malo lui faisaient-ils alors le reproche que lui a plus tard adressé Samuel de Champlain qui disait de lui :

« Cartier reçut tant de mescontentement en ce voyage, qu'en l'extreme

---

(1) Nous sommes heureux de présenter à nos lecteurs, avec la bienveillante autorisation de M. Paul de Cazes, cette remarquable étude sur les voyages du navigateur malouin. Le sujet, traité de main de maître, renferme des aperçus nouveaux et de précieux renseignements.